

Badische Landesbibliothek Karlsruhe

Digitale Sammlung der Badischen Landesbibliothek Karlsruhe

Vues pittoresques des chateaux, monumens et sites remarquables de l'Alsace

Rothmüller, Jacques

Colmar, [1839]

Château de Hagueneck

[urn:nbn:de:bsz:31-265342](https://nbn-resolving.org/urn:nbn:de:bsz:31-265342)

l'abbaye fut rétablie dans la possession de ses droits. L'abbaye de Wissembourg souffrit beaucoup pendant la guerre de trente ans qui amena bien des vicissitudes sur la ville.

Château de Hagueneck.

Au-dessous du Haut-Landsberg, la montagne se replie, et c'est dans cet enfoncement que s'élève le petit château connu sous le nom de *Hagueneck*. Son histoire est aussi modeste que sa position, et ne se lie point aux événements que rappellent les nombreux châteaux qui l'environnent. Il appartenait à une famille noble, et paraît avoir été détruit lors de la guerre des Suédois. Non loin de là existe encore le château nommé *Martinsburg*, qui primitivement dépendait de l'église Saint-Martin de Colmar et passa ensuite à l'abbaye de Marbach. Au pied de la montagne l'on aperçoit les villages de Wettolsheim et d'Eguisheim. Le premier appartenait autrefois, en partie, au comté de Horbourg, mais il fut vendu en 1319, à l'abbaye de Marbach, par le même acte qui lui transférait le patronage de l'église de Feldkirch. Ce village fut aussi dans la dépendance des comtes d'Eguisheim, avant de passer sous celle de l'évêque, comme possesseur du mundat de Rouffach.

Eguisheim faisait partie du comté de Ferrette, et n'entra sous la domination de l'évêque de Strasbourg, qu'après l'extinction des comtes de Dachsbourg, par la transaction faite entre l'évêque et les comtes de Ferrette, en 1251. Ce n'est qu'après la réunion d'Eguisheim au mundat, et apparemment sous le règne de Rodolphe I^{er}, qu'il a pris la forme de petite ville. Eguisheim paraît avoir été entouré de fortifications assez redoutables, car cette ville fut inutilement assiégée en 1298, par l'empereur Adolphe de Nassau. Il n'en fut malheureusement pas de même en 1444, époque à laquelle le dauphin emporta la ville et le château à la tête des Armagnacs qui détruisirent toutes les fortifications.

Château de Reichenstein.

Le château de Reichenstein, situé derrière Riquewihr, faisait autrefois partie de cette seigneurie et du comté de Horbourg. Son origine paraît être fort reculée, car les annales nous apprennent que déjà en 1269 il fut ruiné par les Strasbourgeois, pour en déloger les bandits qui en faisaient leur repaire. La position, sur le flanc de la montagne et dans une partie qui domine la petite vallée, semblerait démontrer que le château de Reichenstein était destiné à protéger la petite ville de Riquewihr contre les invasions des gens de l'intérieur; mais l'histoire nous assigne une date bien plus ancienne que Riquewihr, qui ne reçut ses murs qu'en 1291, du comte de Horbourg. D'ailleurs, son genre de construction laisse plutôt supposer que ce château servait autrefois de tour d'oubli, et, ce qui justifie cette conjecture, c'est que la tradition rapporte qu'après en avoir percé les épaisses murailles, l'on y découvrit des ossements humains et des instruments de supplice. Il serait cependant possible que ce château, dont l'attitude est menaçante, faisait partie de cette ligne, sur laquelle s'élèvent à l'entrée de toutes les vallées qui s'ouvrent dans les Vosges, de formidables points de défense. L'histoire rapporte que la même année qu'il fut pris par les Strasbourgeois, le duc Rodolphe de Habsbourg s'en empara à l'aide des Colmariens; et il paraît que ce dernier n'y fit aucune réparation, et que peu de temps après il demeura abandonné.